

[Accueil](#)[Revenir à l'accueil](#)[Collection](#)[Correspondance active de Jean-Baptiste André Godin](#)[Collection Godin](#)[Registre de copies de lettres envoyées_CNAM FG 15 \(17\)](#)[Item](#)[Jean-Baptiste André Godin à Émile Godin, 20 novembre 1875](#)

Jean-Baptiste André Godin à Émile Godin, 20 novembre 1875

Auteur·e : Godin, Jean-Baptiste André (1817-1888)

Les folios

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

4 Fichier(s)

Informations sur le document source

Cote FG 15 (17)

Collation 4 p. (51r, 52r, 53v, 54r)

Nature du document Copie à la presse d'un manuscrit

Lieu de conservation Bibliothèque centrale du Conservatoire national des arts et métiers, Paris

Citer cette page

Godin, Jean-Baptiste André (1817-1888), Jean-Baptiste André Godin à Émile Godin, 20 novembre 1875, Équipe du projet FamiliLettres (Famelistère de Guise - CNAM) & Projet EMAN (UMR Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle) consulté le 23/09/2025 sur la plate-forme EMAN :

<https://eman-archives.org/Famililettres/items/show/48663>

Informations sur l'édition numérique

Éditeur Équipe du projet FamiliLettres (Famelistère de Guise - CNAM) & Projet EMAN (UMR Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle)

Droits Famelistère de Guise et Bibliothèque centrale du CNAM ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).

Présentation

Auteur·e [Godin, Jean-Baptiste André \(1817-1888\)](#)

Date de rédaction [20 novembre 1875](#)

Lieu de rédaction 28, rue des Réservoirs, Versailles (Yvelines)

Destinataire [Godin, Émile \(1840-1888\)](#)

Lieu de destination Guise (Aisne)

Description

Résumé Sur les élections sénatoriales. Godin explique à son fils Émile que Ganault et lui ne voient pas d'un bon œil que Waddington veuille introduire dans la liste le royaliste de Saint-Vallier à côté d'Henri Martin, plutôt que deux candidats moins conservateurs comme Joseph Soye ou François Malézieux. Il indique que la plupart des députés sont favorables à la liste Waddington, de Saint-Vallier et Henri Martin. Sur les élections législatives. Godin pense qu'avec le scrutin uninominal, les efforts de l'administration tourneront contre lui, aussi veut-il s'assurer s'il a des groupes sympathiques à sa candidature dans les quatre cantons. En ce qui concerne le canton de Sains-Richaumont, Godin veut attendre pour savoir si Turquet se présente contre lui. Il recommande de s'occuper avant tout des grandes communes. Sur l'envoi des brochures : Godin observe qu'elles n'ont pas été envoyées proportionnellement au nombre d'habitants des communes ; il recommande d'envoyer les 7 000 exemplaires restants de *Au suffrage universel* dans toute la circonscription, y compris le canton de Sains, proportionnellement à la population des communes. Sur une visite à faire à Maréchal : Godin laisse chacun faire ce qu'il pense devoir faire ; il précise que Waddington a été hostile à la candidature de Maréchal et que les articles de *L'Argus* contre celui-ci ont été inspirés par Waddington ; il conseille à Émile de dire à Maréchal qu'il ne doit pas compter sur l'appui de Waddington. Godin annonce que le plus important dans l'immédiat est de savoir si les électeurs de Guise et de Wassigny sont bien disposés à son égard.

Mots-clés

[Élections](#), [Livres](#), [Propagande](#)

Personnes citées

- [Ganault, Gaston \(1831-1894\)](#)
- [Malézieux, François \(1821-1904\)](#)
- [Maréchal, Jules Joseph](#)
- [Martin, Henri \(1810-1883\)](#)
- [Saint-Vallier, Charles Raymond La Croix de Chevrières comte de \(1833-1886\)](#)
- [Soye, Joseph \(1824-1882\)](#)
- [Turquet, Edmond \(1836-1914\)](#)
- [Waddington, William \(1826-1894\)](#)

Événements cités

- [Élections législatives \(20 février et 5 mars 1876, France\)](#)
- [Élections sénatoriales \(30 janvier 1876, France\)](#)

Lieux cités

- [Aisne \(France\)](#)
- [Guise \(Aisne\)](#)
- [Sains-Richaumont \(Aisne\)](#)
- [Wassigny \(Aisne\)](#)

Notice créée par [Équipe du projet FamiliLettres](#) Notice créée le 07/07/2023
Dernière modification le 18/09/2023



Vermeulen la ghe 11

Mon cher Emile,

En me demandant si l'on s'occupe des sénateurs, il y a longtemps que la réputation de l'Acisme est en travaillement à ce sujet. C'est pourquoi on n'en a pas parlé parce que Ganauels et moi ne pouvions voir avec plaisir que Waddington voudrait introduire dans la liste un élément royaliste, M. de Saint-Vallier. Ne nous semblait que c'était bien assez de donner place dans la liste, à côté de Henri Martin représentant le parti républicain, à deux nous conservateurs près parmi les députés de l'Acisme, comme par exemple Waddington lui-même et Soyé ou Malézieux, si l'on voulait un nous ayant depuis longtemps la confiance dans le département.

Mais la plupart des députés sont gagnés à la liste Waddington, Saint-Vallier et Henri Martin, parce qu'il

espèrent ainsi que l'administration
ne fera pas d'appositions à leur can-
didature.

Pour ce qui me concerne, avec le
suffrage universel, tous les efforts
de l'administration tourneront contre
moi. C'est pourquoi j'ai demandé
à ce que l'on voie s'il serait possible
de s'assurer des groupes sympathiques
dans les plus fortes communes des
de cantons, en commençant par
les chefs-lieux.

J'ai n'ai pas parlé du canton de
Sains parce qu'avant de faire des
démarches, j'voudrais savoir si la
candidature de Berguet se posera
en opposition à la mienne.

L'élection repose surtout sur
le nombre, il ne faut donc pas
oublier que c'est dans les fortes
communes où il faut diriger son
action.

Le tableau que tu me remets me
fait voir que les brochures n'ont
pas toujours été envoyées propor.

tionnellement à la population
des communes. Il ne faudra pas
en agir ainsi dans les envois qu'il
faut se presser de faire maintenant.
Car il ya environ 4000 exemplaires
à Geise et j'en ai encore 3000
à vous envoyer, le tout de la brochure
"Cin suffrage universel."

Il faudrait donc s'arranger de
manière à envoyer cela dans toute
la circonscription, y compris le canton
de Sains, et cela proportionnellement
à la population de chaque commune
surtout dans les plus fortes.

Il serait nécessaire pour cela que
vous eussiez la liste des électeurs.
Il faudrait donc la faire lever, ou,
dans tous les cas avoir dans chaque
commune un nombre proportionnel
de noms que permet d'envoyer les
4000 exemplaires à des électeurs
intelligents.

Bu me demandes si tu peux
aller voir M. Barichal et si tel
autre peut faire telle autre chose.

Je n'ai pas à répondre à cela, chacun doit faire ce dont il se sent capable sans trop déranger les affaires de la maison.

Je puis te dire, à titre d'indication, que Waddington a été excessivement hostile à la candidature Marechal, que les articles de "l'Argus" qui ont été écrits contre sa candidature l'ont été à l'inspiration de Waddington. C'est maintenant un fait acquis pour moi, et pourtant Waddington dit aujourd'hui que Marechal est favorable à sa combinaison qu'il travaille pour lui. Tu pourrais donc dire cela à M. Marechal, en lui disant qu'il se tromperait et il compte sur l'appui de Waddington pour cela.

L'important en ce moment serait de s'assurer dans les principales communes des cantons de Fribourg et Nidvalais, des autres éventuellement, si tout bien disposé pour moi, ou si l'on doit croire que la lutte sera vive et il faut tâcher d'avoir de pénétrer la vérité et de ne pas se faire d'illusions là-dessus.

Bien à toi

De
Fribourg